

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

P. ENOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
NUMEROS SUETOS 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea, 0'20  
En cuarta plana, id., 0'12  
Comunicados, id., 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 30 de Setiembre de 1884.

N.º 980.

## Pérdida

Se ha extraviado un saquito de mano con alguna cantidad de dinero, una tarjeta con el nombre de la dueña y varias cartas. Se suplica su devolucion en esta imprenta ó bien su entrega al repartidor de EL LIBERAL. Se darán 30 reales de gratificación.

## Correo de hoy.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Madrid 25 Setiembre.

Muy señor mio: Hace un mes eramos nosotros, los opositoristas, los confiados en algun suceso extraordinario que viniese á alterar la monotonía de la situacion. Hoy son los ministeriales los que no ven salida á sus asuntos más que por cierto suceso extraordinario que puede ocurrir. Lo dice esta mañana «El Imparcial» relacionando el suceso esperado con la posibilidad de que se adelante la apertura de las Cortes.

Hace pocos momentos, en un corro de hombres políticos significados, se lo he oido á un periodista conservador importante.

—Yo no sé, decia, lo que será, pero en mi sentir, Cánovas está madurando algun proyecto que á su debido tiempo saldrá á la superficie.—Por supuesto, añadia con muy buen sentido el periodista, que si Cánovas no hace algo, está perdido.

Y todos nos hemos echado á discutir qué podría ser lo nuevo, y á quien ha hablado de ciertos sucesos de que podría ser teatro Marruecos, y á los cuales hizo alusion hace algunos dias un periódico conservador. El golpe sería bueno, y realmente todas las situaciones en peligro suelen buscar su salvacion en asuntos exteriores á que llevar la atencion del país. Esto hicieron los fusionistas el año pasado, pero el éxito no coronó los planes y resultó que la diplomacia española había servido únicamente de juguete á la alemana, como lo demostró la silba de París.

Caso de intentar algo parecido los conservadores, ¿serian más afortunados?

No sé por qué todo esto son puras hipótesis que se oyen en los círculos políticos; no sé con qué medios cuenta ni qué fines se propone el Sr. Cánovas; pero hay un hecho, y es que estamos mal, muy mal de dinero; que los ayes de Cos-Gayón los oyen hasta los que pasan por la calle de Alcalá, y que las quejas del Banco por no recaudar nada, tambien tienen gran eco. ¡En buen lío ha metido el Sr. Romero á su partido y á la situacion en general!

A todo esto nada se sabe de la dimision de don Manuel Silvela, que apenas ha llegado, y ya se habla de su próxima vuelta á París. Esto tienen de bueno los conservadores: sacrifican todos sus resentimientos personales y ahogan todas las diferencias políticas para no caer del poder. El año pasado Rute y Hernan Nuñez chocaron, y del choque resultó la dimision de aquel y vivos disgustos entre los fusionistas. Y esto que eran dos funcionarios que nada tenían que ver entre sí por ser aquel subsecretario de la presidencia y el duque embajador en París. Ahora el concepto ha sido entre un ministro y

un embajador, y no trasciende nada. A bien que lo mismo pasa con los disgustos de los ministros entre sí. ¡Ah! tenemos todos los liberales mucho que aprender.

Como que la mitad del éxito de los conservadores y de su duracion consiste en esa disciplina.

Por lo demás, no ocurre gran cosa. Se ha desmentido, como era de esperar, la noticia de haberse llevado la caja esos desertores de la frontera. A todo el mundo pareció raro que cabos y soldados guardasen la caja. Pero la Agencia Fabra, con esa difícil facilidad que tiene para transmitir falsas noticias, la dió, y todos nos la creimos. Lo sabremos para otra vez. —p.

De *El Mercantil Valenciano*:  
Las deserciones de la frontera

El origen de esa desercion se nos revela en la siguiente carta que hemos recibido, y a la que no podemos menos de dar completa fé por las confirmaciones que de distintas procedencias hemos recibido:

«Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*:

N.º.....

Muy señor mio: En vista de los comentarios á que dan lugar las deserciones en el cordón sanitario de la frontera, y sin ánimo por mi parte de justificarlas, me creo en el deber de revelar las causas que las han motivado y de que he necesitado enterarme por deberes inexcusables de familia.

Los soldados que forman el cordón sanitario, que en las desiertas y peladas cumbres del Pirineo velan por la salud pública, padecen hambre y frio; con un haber de tres reales; sin abrigo; en lugares donde faltan los artículos de primera necesidad, y donde en caso de haberlos no pueden adquirirlos; sufriendo todas las inclemencias y los rigores del tiempo; contemplando á dos pasos de distancia un término á sus padecimientos, son materia abonada para la indisciplina y la desercion. No trato de justificarlos; pero si de poner en relieve la incalificable conducta de un gobierno, que si tiene derecho indudable, como lo tiene España, al sacrificio de sus hijos por la patria, tiene el deber de velar por ellos, salvando así, no solo lo que al soldado interesa, sino lo que afecta á todos: el honor nacional; el honor nacional, señor Director, altamente interesado en que los desertores de nuestro ejército no aleguen el pretexto del hambre y del frio.

Suyo affmo. a. y S. S.—R. M.»

De *El Liberal*:  
El viaje del Sr. Castelar

Alguna vez habíamos de estar conformes con los periódicos ministeriales. Si, tienen razon. El viaje del señor Castelar á Bilbao es un viaje político. Las entusiastas manifestaciones de que el jefe del partido republicano histórico está siendo objeto, no son para el orador de elocuencia portentosa que va por donde quiera enseñándonos á amar todas las grandezas de la libertad y de la patria, ni para el representante del país que, al caer los fueros vascongados, les de-

dicó en las primeras Cortes de la restauracion palabras de triste y solemne despedida. Son para un hombre político que habrá podido tener errores, tibiezas, arrepentimientos é indecisiones, en lo que se accidental y pasajero, pero que ni un momento sólo ha dejado de ser republicano ni de prestar á la causa de la democracia y de la República todo el fuego de su entusiasmo y toda la magia irresistible de su palabra.

Si, tienen razon los periódicos ministeriales. El viaje del Sr. Castelar es un viaje político. Las arbitrariedades y los atropellos cometidos por el gobernador de Vizcaya se justifican á los ojos de los conservadores ya que no á los del país, diciendo que el gobierno ha tenido miedo á que el orden público se alterase en Bilbao.

La destitucion de los alcaldes de Guernica, Bermeo y Durango estaba impuesta por los sucesos. Hasta las tropas de la guarnicion debieron estar en los cuarteles sobre las armas, como dicen los periódicos bilbaínos que estaban la tarde que entró en la capital de Vizcaya el señor Castelar. ¿Pero no dice esto nada al país? ¿No le enseña nada al gobierno? Pues lea lo que ha sido el viaje del jefe del posibilismo y de seguro que detrás de ese aparato de arbitrariedades le queda el dejo amargo de su impopularidad y de su impotencia, y el miedo que da el convencimiento de ver levantarse lleno de vida y entusiasmo y pujanza algo que se crea muerto ó desterrado por tiempo perdurable.

En Leiqueitio, donde solo se detuvo el señor Castelar algunos momentos, salió el alcalde á saludarle y aún á reconvenirle por no haber anunciado su llegada.

En la corte foral de Vizcaya, el alcalde á la cabeza de varios funcionarios del Municipio se acercó al coche en que iba el ex-presidente de la República y le saludó en nombre del pueblo de Guernica. El señor Castelar invitó al alcalde á subir a su coche, y el alcalde aceptó.

El alcalde de Bermeo recibió al señor Castelar en la plaza; le condujo á las Casas consistoriales, donde la comitiva descansó breve rato, y despues á su casa propia, en la que tenía preparado un suntuoso banquete. Allí fueron á saludar al gran orador comisiones del comercio, de las personas acomodadas de la localidad, de la marineria y de los pescadores.

En el banquete de Mundaca tuvo á su derecha al alcalde de dicho pueblo.

En Durango los dependientes de la Municipalidad eran los que quemaban los voladores, y el alcalde, deteniendo el coche donde iba el jefe del posibilismo, ofreció preciosos ramos de flores á su señora hermana.

Por último, cuantos presenciaron la recepcion de Bilbao, declaraban á una no habria visto semejante ni parecida en la capital de Vizcaya hace mucho tiempo.

Al recordar nosotros que la declaracion oficial del cólera fué, segun dijo el señor Romero Robledo, causa de que el rey no pudiera hacer su anunciado viaje á Bilbao, no vamos á decir el alcance y la significacion que

tiene este viaje que el Sr. Castelar ha podido hacer á Bilbao, sin que le aconsejasen lo contrario sus amigos. Dejamos la palabra á «El Noticiero Bilbaíno», periódico monárquico y conservador:

«Es lógico el recibimiento que en el país vascongado, y particularmente en Bilbao, encuentra el señor Castelar. Este recibimiento y aquel espíritu, son principalmente obra de los consejeros de don Alfonso XII, que han creído que debían sustraer en vez de aumentar adhesiones á la monarquía en las cuatro viriles, activas y horradas provincias de la tierra vasco navarra, eterno centinela avanzado de la nacionalidad española.»

Entre el gobernador civil de la provincia de Vizcaya y el ministro de la Gobernacion se cruzaron anoche varios telegramas con motivo de las detenciones que había llevado á cabo el primero, con motivo del recibimiento hecho al Sr. Castelar.

El Sr. Cánovas del Castillo pidió noticias telegráficas al ministro de la Gobernacion sobre el citado asunto, é interesó al Sr. Romero Robledo averiguase los nombres y posicion social de los detenidos.

Todas estas noticias, y las que comunicó anoche el gobernador civil, fueron inmediatamente telegrafadas al jefe del gobierno.

Guardábase reserva sobre la manifestacion de cariño que ayer le hicieron los bilbaínos al Sr. Castelar.

## Noticias de Cuba

Los periódicos recibidos de Cuba, alcanzan hasta el 5 del actual.

La situacion económica del Ayuntamiento de la Habana está atravesando por una crisis angustiosa, cuyos efectos pueden apreciarse por los siguientes párrafos de un diario autonomista.

Ha celebrado sesion extraordinaria el Ayuntamiento, para tratar de la situacion en que va á encontrarse la corporacion municipal, á consecuencia del juicio ejecutivo dirigido contra el Banco Español de la Habana, por la suma de setecientos y un pico grande de miles de pesos con intereses y las costas que montan hasta diez mil pesos. El juez de primera instancia del Cerro despachó la ejecucion.

Despues de la sesion municipal han quedado embargados, y sin duda á disposicion del Banco, los acueductos de Vento y de Fernando VII, y los mercados de Tacon, de Cristina y de Colon, así como todos sus productos, que están hipotecados é inscrita la hipoteca, á la responsabilidad de cuatro millones de pesos que el Ayuntamiento debe al Banco. Importan esos productos sobre medio millon de pesos anuales. La Hacienda, por otro lado, retiene fondos pertenecientes al municipio, para cobrar cantidades que este le adeuda y lo que es más grave, los arbitrios municipales se reducen, porque el fisco ha establecido últimamente contribuciones sobre varios particulares antes exentos de ellas.

No marcarán tanto las tintas en este cuadro los periódicos de la union constitucional, siempre más templados que sus otros colegas; pe-

ro si convienen con éstos en que el Ayuntamiento de la Habana está colocado en situación difícil y próximo á arruinarse.

El decreto declarando admisibles los billetes del Banco Español de ventas de bienes del Estado, redención de censos y composición de deudores, que llegó á la Habana con retraso por el percance del vapor «Vizcaya», ha merecido elogios de la opinión independiente de Cuba, á juzgar por lo que dicen algunos periódicos.

Entre el vecindario de Caibarién reina alguna agitación con motivo de haberse verificado en pocos días dos intentos de robo de niños, circunstancias que aquellos habitantes relacionan con el rumor que hace algún tiempo circuló por la comarca de que se trataban de restablecer las sociedades de ñáñigos, que tantas víctimas causaron en la capital de la isla.

Para uno de estos conatos de robo, los ladrones, en número de cuatro, penetraron en una casa, y al ser interrogados por la señora, que se encontraba sola, tiraron de sus machetes diciendo: «Cállese ó le cortamos la cabeza; queremos muchos.» La mujer, fuera de sí, prorrumpió en gritos de socorro, y cuando acudieron los vecinos ya los secuestradores habían desaparecido.

A consecuencia de un temporal de aguas que descargó en Guanajay los últimos días del mes de Agosto se desbordó el río, invadiendo las calles vecinas á su curso y poniendo en completa alarma á toda la población.

Arrancó cercas, derribó muros de consistencia, deterioró los puentes y deshizo algunas casas, ocasionando pérdidas materiales de mucha consideración.

Algunas familias pudieron ser sacadas en coches, otras á caballo, algunas á nado, y no faltó quien solo pudiera refugiarse en los techos de las casas.

Como la inundación ocurrió de día, se evitaron muchas desgracias personales.

De varios robos y otros crímenes menudos encontramos también noticias en los periódicos recibidos.

Los números correspondientes al día de la salida del vapor extractan el artículo que publicó «El Correo» sobre las autorizaciones, y viendo como se vienen realizando algunas de las reformas que en el mismo indicábamos, publican las restantes, que coinciden como las anteriores, con los estudios que en cada uno de estos puntos concretos se habían hecho allí sobre el terreno y en presencia de las necesidades de la isla.

El oro quedaba á la salida del correo, á 222 por 100.

### París 21 Setiembre

Los periódicos católicos publican la carta dirigida con fecha 10 de Setiembre por S. S. el Papa á Mgr. el cardenal Jacobini.

En esta carta, el Papa, despues de haber dicho que ruega á Dios que preserve á Roma del cólera, continúa así:

«Desgraciadamente, con motivo de las numerosas iniquidades que escitan la indignación de la justicia divina, y á consecuencia de la proximidad del azote, no estamos sin temores para nuestra ciudad, que amamos de un modo especial. No nos es posible, pues, permanecer indiferentes en presencia de esta situación.

Con este motivo, le dirigimos esta carta para comunicarle nuestras in-

tenciones y para encargarle su cumplimiento. Sabemos que con una sabia prevision muchas medidas han sido tomadas por los que administran la cosa pública, para que la venida del azote no les coja desprevenidos; pero nosotros tambien, deseando estar preparados á socorrer á Roma, hemos acordado instalar y mantener exclusivamente á nuestras costas un vasto hospital en las cercanías del Vaticano para que nos sea fácil ir personalmente á visitar y auxiliar á los enfermos.

El papa dá despues instrucciones sobre el personal y la direccion sanitaria, y añade que pone á la disposicion de dicho hospital la cantidad de un millon.

Ha llamado mucho la atencion el crecimiento del Papa de ir á visitar los enfermos, saliendo del palacio del Vaticano y renunciando así á su prision voluntaria. Hay quien considera esto como el primer paso hácia una reconciliacion entre la Santa Sede y el gobierno italiano.

Un telégrama de Viena publicado por el «Daily Telegraph» de Londres, anuncia que un convoy de prisioneros nihilistas escollado por gendarmes, ha sido atacado por unos aldeanos en el momento en que atravesaba la plaza del Mercado de Moscou.

Los nihilistas han sido brutalmente atropellados y los gendarmes han tenido que recurrir á la bayoneta para restablecer el orden. Ha habido numerosos heridos.

El alcalde de Muret (Lotet Garonne), considerando que los tahoneros se negaban á rebajar el precio del pan, con arreglo al precio de los trigos, ha restablecido la tasa oficial. Despues de algunas tentativas de resistencia, los tahoneros se han sometido.

En los Estados-Unidos ha causado profundo y general sentimiento la muerte súbita, aunque no del todo inesperada, del ministro de Hacienda Mr. Folger que con tanto acierto venia administrando el importante departamento que le estaba confiado.

El gobierno se prepara á honrar dignamente la memoria de uno de sus miembros, muy apreciado por sus nobles prendas. El departamento de Estado ha pasado una comunicacion á los demás ministerios dando cuenta de la muerte de Mr. Folger, y disponiendo en nombre del presidente, que todos los departamentos estén cerrados el dia del entierro y que todos los edificios públicos ostenten colgaduras de luto y banderas á media asta. El departamento de Hacienda y sus dependencias estarán enlutados por treinta dias.

### Ultimos telegramas

Madrid 26, 10-45 m.

Mañana se reunirá la junta general de los izquierdistas.

Se ha prohibido la introduccion en Francia de trapos y objetos de cama por la frontera española.

Grandes inundaciones en Almería. París 25.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español. 60'96.

San Ildefonso 25.—Se dice que si no mejora el tiempo es probable que la corte anticipe su regreso á Madrid.

El Sr. Cánovas ha manifestado, y manifiesta de la manera más esplicita á cuantas personas le hablan sobre el particular, que está completamente conforme con la conducta seguida por el Sr. Romero Robledo en las cuestiones sanitarias y que él se hace solidario de ella.

En vista de que el cólera decrece en Francia y que la epidemia no se ha propagado por la frontera occidental, en breve se acordará la reduccion de cuarentena á los lazaretos de la provincia de Guipúzcoa.

Se dice que los de los de la provincia de Gerona que lindan con un departamento infestado, continuarán en las condiciones actuales.

El Consejo de ministros bajo la presidencia del rey, se verificará probablemente el domingo próximo.

El Sr. Cánovas regresará á Madrid en los primeros dias de la semana próxima.

Tientsin (sin fecha).—Se ha restablecido Li-Hung-Chang en todas sus funciones.

Segun noticias de origen chino, recibidas por el marqués de Tseng, los chinos han triunfado en la batalla de Kelung, cojiendo un prisionero francés y tres pequeños cañones de montaña.

Péripignan 25, (12-45 t).—Durante las últimas 24 horas han ocurrido en esta capital tres defunciones á consecuencia del cólera y dos en los alrededores.

Madrid 26, 11-45 m.

Granja.—Todos los ministros, incluso el Sr. Romero Robledo, vendrán el domingo á este real sitio celebrando consejo con el rey el lunes por la mañana y el mismo dia por la tarde regresarán á Madrid.

El Liberal insiste en que se modificará el gabinete, dejando el Sr. El duayen la cartera de Estado para encargarse de la embajada de París.

La junta general de los izquierdistas que debe celebrarse mañana la presidirá el duque de la Torre.

Madrid 26, 4-45 t.

Brevemente se elevará á la categoría de embajada la legacion de España en Berlin, cuyo asunto depende únicamente de la reciprocidad de Alemania.

El gobierno alemán pedirá á la Cámara en la próxima legislatura un crédito para atender á los gastos de la nueva embajada.

Madrid 26, 6 t.

Granja.—D. Alfonso ha firmado los decretos concediendo el toison de oro á los Sres. Calderón Collantes, marqués de Corbera y Posada Herrera.

Van regresando á Madrid gran número de las familias que formaban la colonia veraniega en este real sitio.

Buenos Aires 25.—Las lluvias torrenciales que han caído estos dias han inundado una gran parte de este territorio. Toda una provincia se ha inundado, causando pérdidas enormes.

## MAHON

Extracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el dia de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó solicitar que el arquitecto provincial venga á esta ciudad para levantar el plano de urbanizacion del Freginal y de construccion de un nuevo mercado.

Se aprobó la distribucion de fondos para el próximo mes de Octubre.

Se acordó inscribir en la lista de mozos sorteables para el próximo reemplazo á José Medina Bonet y Francisco Tuduri Mercadal, residentes en Argel.

Y se levantó la sesion.

Leemos en «El Isleño» del dia 27:

En la reunion celebrada anteayer por los Alcaldes de la Isla, en el Gobierno civil, reinó el acuerdo más unánime de contribuir todos al sostenimiento del cordon sanitario, puesto que á todos interesa librarles de la invasion colérica.

A esta reunion asistieron los Diputados de la Comision provincial y otros electos últimamente.

El patriotismo se mostró conforme y la reunion terminó aprobando el reparto de 3.811 pesetas que se calculará importarán mensualmente los pluses de las tropas destinadas al cordon de vigilancia, y que deberán satisfacer los pueblos de la isla de Mallorca, sirviendo de base los cupos que pagan al Tesoro por inmuebles, subsidio y consumos de 1883 ó 84.

Esta vez hemos visto con gusto que se ha adoptado un criterio racional en la manera de cubrir los gastos del cordon sanitario establecido en Mallorca; y no dudamos que habrán influido no poco para ello, las reclamaciones enérgicas y repetidas que por iniciativa del Ayuntamiento de esta ciudad entablaron todos los de Menorca. Esto probará á ciertos espíritus malévulos que en asuntos de interés general, conviene marchar acordes, deponiendo miras interesadas, con lo cual se logran resultados para todos favorables.

¿Porqué el mismo criterio imparcial y equitativo que ha imperado en el reparto de los gastos de sostenimiento del cordon, no presidió también en lo referente al lazareto de San Carlos, cuyo establecimiento solo favorece á Mallorca del mismo modo que el cordon susodicho?

Creemos que aun es tiempo de enmendar el error y no persistir en un acuerdo injusto solo por el puntillo de sostener lo hecho. Rectifíquese, pues, el error, y Menorca no tendrá que cargar con gastos vejatorios.

### El vapor-correo «Menorca»

ha sido portador de una gran cantidad de uva cou destino á los cosecheros vitícolas de Alayor.

Segun vemos en «El Isleño» en los caseríos de las cercanías de Palma se expende públicamente carne de cerdo á pesar de la terminante orden del gobernador que dispone no se mate ningun cerdo hasta el dia 1.º del próximo Noviembre.

Estos son los principales cordones sanitarios y cuarentenas que deberían mirar preferentemente los mallorquines en la época que atravesamos.

Se ha puesto en conocimiento del juzgado que un maestro herrero de esta ciudad para castigar á un aprendiz, muchacho de pocos años, se había valido de un hierro candente con el cual le habia producido algunas quemaduras en un costado. Ni que fuera maestro de una escuela de las que se llaman católicas.

A causa de las últimas lluvias los periódicos de Palma dan por completamente perdida la cosecha de higos en toda la isla de Mallorca.

Con el correo de hoy se ha recibido en la Alcaldía de esta ciudad, aprobado por la Administra-

cion de propiedades é impuestos de la provincia el padron de cédulas personales correspondiente al actual ejercicio económico de 1884 á 1885.

Es probable que á mediados del próximo mes se dé principio á la espendicion de dichas cédulas.

El lunes próximo se abrirán las clases de adultos y la de dibujo de la escuela pública de esta ciudad.

Comunica la Direccion general de instruccion pública que no siendo posible plantear por ahora en los institutos provinciales la division de la cátedra de Física y Química por no haber consignado las diputaciones provinciales el crédito necesario, y atendiendo á no alterar por hoy la instruccion de 2.<sup>a</sup> enseñanza, se ha ordenado por la superioridad que la citada asignatura de Física y Química se estudie en dichos establecimientos un solo curso y en una sola matrícula.

La Junta municipal de Sanidad de Palma ha elevado una solicitud al Gobernador de la Provincia pidiendo revoque la orden en virtud de la cual se prohíbe la matanza de cerdos hasta el primero de Noviembre próximo. Dicha solicitud se funda en que la carne fresca de aquel animal no es nociva ni perjudicial á la salud.

El periódico de donde tomamos la noticia cree que el Sr. Santoyo revocará la orden mencionada.

Para el dia cuatro de Octubre próximo se anuncia un eclipse total de luna, visible en las Balears.

Esta mañana ha sufrido el examen de ingreso en el Instituto de 2.<sup>a</sup> Enseñanza, la niña Concepción Oliva Garcia, del que ha salido airosoísima, pues pocas veces se hacen exámenes tan brillantes como el suyo.

Repetimos nuestra cordial enhorabuena.

Nuestro particular amigo D. Jaime Alorda Suñer se ha puesto al frente de una sociedad titulada «Centro de actividad», la que se dedica á activar en los centros oficiales los asuntos que se le encarguen.

Las oficinas de esta sociedad quedan establecidas en la calle de Madera alta núm. 28, segun circular con que nos hemos visto favorecidos.

Dide «El Isleño»:

Por el interés que tiene para el comercio, creemos conveniente publicar la lista de las plazas mercantiles en las que tiene establecidas sucursales el Banco de España. Son las siguientes:

Alicante, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Córdoba, Coruña, Gerona, Granada,

Huelva, Huesca, Jaen, Jerez, Madrid, Málaga, Oviedo, Palma de Mallorca, Pamplona, Reus, Salamanca, Santander, San Sebastian, Sevilla, Tarragona, Valladolid, Vitoria y Zaragoza.

Hemos recibido un prospecto de la obra «Siglas y abreviaturas latinas con su significado, por orden alfabético, seguidas del calendario romano y de un catálogo de las abreviaturas que se usan en los documentos pontificios,» por D. Ramon Alvarez de la Braña bibliotecario que fué de esta ciudad, la que no podemos menos de recomendar á nuestros lectores tanto por su indisputable interés como por su utilidad á los que se dedican á estudios arqueológicos.

Se admiten pedidos en la imprenta de EL LIBERAL.

Hemos recibido un ejemplar de «La insurreccion de Cuba pintada por sí misma» por D. Policarpo Barañano, director de «El Imparcial», de Trinidad de Cuba, folleto interesantísimo en el que se extracta y comenta el que sobre el principio, desarrollo y término, de la insurreccion publicó el titulado general insurrecto Máximo Gomez.

Agradecemos á su autor la atencion que con nosotros ha tenido.

Dice el «piporro» que su amigo el presbítero D. José Landino ha mandado construir un bonito altar con destino a la cárcel de este Partido y ha sido aceptado por el Ayuntamiento.

Con tal motivo dedica sus aplausos al Sr. Landino por su celo y generosidad. Pero se calla lo más importante y es que el Ayuntamiento paga dicho altar como así lo tiene consignado al aceptar el generoso donativo que hizo el mencionado capellán con esta condicion.

Como el «piporro» se tiene prohibido á sí mismo aplaudir ningun acto del Ayuntamiento por plausible que sea, se limita á echar incienso al Sr. Landino haciendo creer al público que aquél costea lo que paga el municipio.

Digamos como D. Frutos en «El Pelo de la Dhesa»:

«Pues de este modo Yo visto á cualquiera.

Parece que el ministro de Marina nombrará, como representante de España en el Congreso que ha de celebrarse en Washington, para ocuparse de la cuestion de la uniformidad de medidas, longitudes y horas cosmopolitas, al director del observatorio de San Fernando, don Cecilio Pujaron, y el de Fomento, al Director del Instituto Geográfico, señor Ibañez, ó á don Joaquin Barraguer, académico de la de Ciencias exactas.

La recaudacion obtenida por esta Aduana en todos conceptos de la renta, en el mes que termina hoy, ha sido de pesetas 77.019'29.

Recomendamos muy especialmente á los escolares, que vayan

á cursar la Historia de España en los Institutos y que deseen familiarizarse con su estudio, el anuncio que viene inserto en el lugar oportuno.

De los billetes del sorteo de 25 del actual, espendidos por la Administracion número 6, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números 4,338 y 23,420.

Para el domingo próximo se prepara una funcion en el casino El Isleño, cuyo programa publicaremos mañana.

Desde la una de la tarde de ayer hasta la misma hora de hoy no ha fondeado ningun buque en nuestro Lazareto.

Al oscurecer de ayer quedaban existentes 46 buques, 583 tripulantes y 95 pasajeros, habiendo entrado en todo el dia 6 buques, 116 tripulantes, 57 pasajeros y salido 1 buque, 9 tripulantes.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo Menorca fondeado á las 5 y media de la mañana.

D.<sup>o</sup> María Bernal, Miguel Matas, Andrés Miró, Bartolomé Meliá, Emilio Mestre, Francisco Mesquida, José Rabasa, Gabriel Font, Jorge Vaquer, Antonio Oliver, Miguel Oliver, J. Garau, Pedro Alemany, Jaime Moragues, un carabnero y un sanitario.—Total 16.

A continuacion publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegacion.

Madrid 30, 03-00 m.  
Mahon 30, 07-15 m.  
Director General Sanidad Delegado Gobierno Mahon.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario:

Provincia de Alicante.—En Elche hubo ayer 1 invasion del cólera y ninguna defuncion; en Monforte 4 invasiones y 2 defunciones; en Novelda 1 invasion en el campo y ninguna defuncion.

Provincia de Tarragona.—En Torreja hubo ayer 1 invasion y 1 defuncion. No se tienen noticias de los demás puntos donde hubo casos en dias anteriores.

Madrid 30, 3-30 m.  
Mahon 30, 7-30 m.  
Director General Sanidad Delegado Mahon.

12 noche 29 Setiembre 1884.  
Segun los partes de nuestros consules en el extranjero las noticias del cólera son las siguientes:

En Perpignan 3 invasiones 1 defuncion; en Salas 1 defuncion; en Nimes 2; en Saludres 2; en S. Remi, S. Juste y Vauqueres 1; en Orán 40.

En Nápoles del 27 al 28 ha habido 118 casos 67 defunciones; en curacion 86; cercanias 54 casos y defunciones; provincia de Palermo 3; en Roma 1 defuncion.

Provincia de Bolonia.—En Ferrara 2 casos seguidos de muerte; en Génova 52 casos y 26 defunciones; en Spezia 13 casos y 8 defunciones; provincia de Massa 3 fulminantes; en Viareggio 1 caso.

BOLSA DE MADRID

29 de Setiembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 60'600  
4 por 100 amortizable . . . 75'000  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 90'300

BOLSA DE BARCELONA

29 de Setiembre.

4 por 100 Interior . . . 60'600  
4 por 100 exterior . . . 61'250  
4 por 100 amortizable . . . 75'000  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 90'500  
Banco Hispano Colonial . . . 47'870  
Crédito Mercantil . . . 47'500  
Banco de Cataluña . . . 20'500  
Acciones ferrocarril Francia . . . 53'370  
Id. Norte . . . 113'000  
Id. Orense . . . 127'250  
Obligaciones Francia . . . 61'000  
Id. Orense . . . 47'750

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 27

De San Lúcas bal. «Lorenza», pat. Rafael Baj, con 6 trip. y lastre.  
De Liorra pol. gol. «Cármén Juanita», pat. Francisco Santo, con 6 trip. y lastre.  
De Palermo berg. gol. «Anita», cap. D. Bernardo Seguí, con 7 tripulantes y habas.  
De Génova barca italiana «María», cap. Mr. Francisco Serafino, con 12 trip. y lastre.  
De Ciudadela laud «Los Amigos», pat. Miguel Melis, con 6 trip., trigo y efectos.

Dia 28

De Alcudia laud «Pepita», pat. Andrés Nadal, con 5 trip., carbon y efectos.  
De Argel vapor «Buenaventura», cap. D. Francisco Pérez, con 19 trip., 56 pas. y esparto.  
De la Habana pol. gol. «Luisa», cap. D. Juan Alsina, con 11 trip. y azúcar.  
De Bona berg. italiano «Curdelo», cap. Mr. J. Ambrosio, con 11 trip. y lastre.  
De Tortolí barca italiana «2.<sup>o</sup> San Joane», cap. Mr. J. Ceschi, con 11 trip. y carbon.  
De Génova berg. gol. «Tiducia», cap. Mr. J. Biñolo, con 11 trip. y lastre.  
De Mesina vapor inglés «Pontiac», cap. Mr. J. Males, con 27 tripulantes y frutas.  
De Génova barca italiana «Agustina», cap. Mr. L. Portoloto, con 13 trip. y lastre.  
De Marsella gol. inglesa «Enchandise», cap. Mr. Loir, con 7 trip. y lastre.

De Certe berg. alemán «Egrarika», cap. Mr. Chuls, con 7 trip. y lastre.  
De Orán bal. «Patricio», pat. Cayetano Soler, con 7 trip. y cebada.  
De Phillipville pail. «San Juan Bautista», pat. J. Mahesdaret, con 9 trip. y vinos.

De Génova bateo italiano «Isolina», cap. Mr. P. Cincuneta, con 6 trip. y habichuelas.  
De Mesina barca inglesa «Quintus», cap. Mr. J. Canoni, con 11 trip. y carbon.

Dia 29

De Certe v. «San José», cap. D. Juan Capdevila, con 23 trip., 1 pas. y lastre.  
De Marsella v. francés «Presidente», cap. Mr. Durán, con 19 trip. y harina.  
De Marsella v. «Isla Cristina», capitán D. Ignacio Delanda, con 18 tripulantes y lastre.  
De Marsella v. francés «Asie», capitán Mr. Andrea, con 23 trip. y lastre.  
De Basleta barca italiana «Sonbinases», Mr. S. Escarlato, con 11 trip. y habas.

Dia 30

De Palma vapor correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., 15 pas. y efectos.

Buques despachados

Dia 29

Para Sevilla pail. «Pedro», pat. Vicente Rivas, con 5 trip. y lastre.  
Para Sevilla pail. «Iris», pat. Lorenzo Aranda, con 5 trip. y lastre.

Dia 30

Para Palma laud «San José», patron José Oliver, con 5 trip. y cebada.  
Para Valencia laud «Cisne», patron Melchor Cardona, con 7 trip., trigo y esparto.  
Para Barcelona laud «San Bartolomé», pat. Francisco Guach, con 7 tripulantes y efectos.  
Para Tarragona tarlana italiana «María», cap. Mr. J. Bta. Lancella, con 5 trip. y duelas.  
Para Valencia pail. francés «Josephine», cap. Mr. J. Danoy, con 6 tripulantes y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 30, 10-30 m.  
Mahon 30, 01-50 t.

La compañía central del canal de Suez ha rebajado en cincuenta céntimos por tonelada el derecho de tránsito de los buques por el indicado canal.

Gran escasez de noticias.

# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Delegacion especial del Gobierno en Mahon

Debiendo construirse por subasta una casa de baños en la patente de observacion y punto conocido por Berberí (olla) en el Lazareto sùcio de este puerto, señalo el dia dos de Octubre próximo á las doce de la mañana para la adjudicacion en pública subasta de dichas obras, sirviendo como tipo de subasta la cantidad de 3767 pesetas á que asciende el presupuesto, que con el pliego de condiciones y planos formados al efecto se hallará de manifiesto en las oficinas de esta dependencia.

La subasta se celebrará con arreglo á lo dispuesto en el Real Decreto de 7 de Diciembre de 1874 y circular de 8 del mismo.

Se admitirán proposiciones en pliegos cerrados hasta las doce de dicho dia con arreglo al adjunto modelo, y para tomar parte en la referida subasta deberá cada licitador consignar previamente un depósito equivalente al 5 por ciento en la Secretaria de la Direccion del Lazareto de este puerto.

En el caso de que resulten dos ó mas proposiciones iguales, contendrán sus autores de palabra por espacio de diez minutos.

A los autores de proposiciones que no fuesen aceptadas se les devolverá inmediatamente el depósito constituido.

La persona á quien se hubiese adjudicado el remate, elevará hasta el 10 por 100 el depósito provisional consignado en la Secretaria del Lazareto, quedando como fianza hasta que estén definitivamente verificadas todas las obras.

Se dará principio inmediatamente á la ejecucion de las obras, y terminadas que sean se formará una liquidacion de ellas y se abonará su importe siempre que se hayan efectuado arreglamente á las condiciones de este contrato, previo el reconocimiento debido.

Lo que se publica en este periódico para que llegue á noticia de cuantas personas deseen interesarse en la subasta.

Mahon 26 de Setiembre de 1884.—Rafael Mrales.

### Modelo de proposicion

D. N. N., vecino de..... enterado del anuncio publicado con fecha 26 Setiembre último y de las condiciones y requisitos que se exigen para la construccion de una casa de baños que debe construirse en el departamento de observacion de este Lazareto en el punto denominado Berberí, se compromete á tomar á su cargo la ejecucion de dicha obra con estricta sujecion á los espresados requisitos y condiciones por la cantidad de (la cantidad deberá espresarse en pesetas y céntimos y á la letra.)  
Fecha y firma del proponente.

## Instituto de 2.ª enseñanza de Mahon

El dia 1.º de Octubre próximo, á las doce y media de la mañana, tendrá lugar en el salon para actos públicos de este Instituto, la solemne inauguracion del curso académico de 1884 á 1885.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 29 Setiembre de 1884.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

## Administracion subalterna de Propiedades y derechos del Estado del partido de Menorca.

Se avisa á los censatarios de bienes procedentes del Clero y del patrimonio de este partido, que desde esta fecha pueden presentarse en esta oficina, calle Nueva n.º 24 agencia, á satisfacer la pension vencida ayer.

Mahon 30 setiembre de 1884.—P. O., Federico J. Cardona.

## Para arrendar

Lo está el predio «Son Planas de Serran», situado en el término de Ciudadela. Para informes calle de San Roque núm 4, Mahon.

## Piano para vender

Hay uno de la acreditada fábrica de Bernareggi que se halla en muy buenas condiciones. En esta imprenta informarán de su dueño.

# Enfermedades secretas

## Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.  
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, teuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

# Cuantos padezcan de la boca

## Dolor de muelas

Caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.  
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

# AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bñlis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

## AGENCIA DE

# MATERIALES DE ASBESTOS

23, Castillo, 23

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

- Té inglés, negro. . . . . á 15 rs. libra.
- Bujías de espelma. . . . . á 17 » un paquete de 24 bujías.
- . . . . . á 34 » — de 36 —
- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgs. á 26 rs.
- . . . . . de 54 por 54 — á 32 »
- Alfombras de hule para escalera . . . . . de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.
- . . . . . de 22 y 1/2 — á 15 » —
- . . . . . de Sittentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
- Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3. . . . . á 00'70
- azul y encarnado. . . . . á 1'60
- Gomas para borrar lápiz. . . . . á 4 »
- Polvos para limpiar metales. . . . . á 5 » paquete.
- Cepillos para limpiar metales. . . . . á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

## Para vender

Lo está una perra de 3 años y un podenco de 14 meses, excelente para la caza de conejos.  
Informarán en Villacarlos calle Mayor núm. 60.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de **El Liberal**, Nueva, 25.

## FONDA

# Teresa Mayans y Triay

Ciudadela

Hace saber á sus numerosos parroquianos que desde primeros de octubre quedará abierta en la calle de Mahon núm. 20.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

## Ayuntamiento de Mahon

Desde el dia 1.º de octubre próximo quedará abierta una clase de gimnasia en el que tiene establecido en la calle de Hannover de esta ciudad el profesor don Eusebio Ferrer, para que los niños y niñas concurrentes á las escuelas públicas de este distrito puedan asistir á él pagando una peseta mensual hasta completar el número 25, y una peseta cincuenta céntimos los que escedan de dicho número.

Las horas de clase para las niñas serán de 11 á 12 de la mañana y estarán á cargo de la esposa del citado Sr. Ferrer y para los niños de 5 á 6 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 20 Setiembre 1884.—El Alcalde-Presidente, J. J. Rodríguez.

## ARBOL CRONOLÓGICO de los

# REYES DE ESPAÑA Y PORTUGAL

por el Comandante Capitan de Infanteria

P. JUAN SEGUI Y RODRIGUEZ

Licenciado en Derecho civil y canónico

Este interesante trabajo mereció ser incluido en la magistral Historia de España por Lafuente, continuada por Valera, nueva edicion de lujo por la acreditada casa de Montaner y Simon de Barcelona. Está antecedente, unido á la general aceptación que ha obtenido en muchos centros de enseñanza, basta para demostrar que el autor rindió un señalado servicio á la literatura histórica.

Se venden las tres láminas, en papel de superior calidad y primorosamente confeccionadas, en casa del autor, calle de Deyá núm. 21; Mahon, al precio de 2 pesetas. Por cada seis ejemplares de pago, se entregará uno grátis.

## D. Narciso Codina Cortada

tiene la satisfaccion de participar á sus amigos haber trasladado su domicilio de la calle del Comercio número 1, á la de la Arravaleta n.º 13.

## D. Antonio Orfila, sastre,

participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, haber trasladado su domicilio á la misma calle Nueva núm. 37, al lado donde tenía establecido su taller.

En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida á todas horas y á un precio sumamente módico.

## Nodrizza

En esta imprenta informarán de una jóven de 18 años que desea hallar criatura para amamantar. Tiene la leche fresca de un mes.

# NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES

PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Pólipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el específico Americano **Contra-Sordera**.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayó en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

TRES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.